

Diario Q Latino

135 años Informándote y seguimos



www.diariocolatino.com



facebook.com/diariocolatino-derl



[@DiarioColatino](https://twitter.com/DiarioColatino)

Empresa CYEEMSAL irrumppe con maquinaria en comunidad San Francisco Angulo

Información Pág. 4

INFORMACIÓN NACIONAL

Diputada Marcela Villatoro se pronuncia en el tema de Ciudad Marsella II

Pág. 2

INFORMACIÓN INTERNACIONAL
Sheinbaum conversa con Trump sobre seguridad con respecto a soberanías

Pág. 7

NO AL RELLENO SANITARIO.

LOS HABITANTES DE LA COMUNIDAD SAN FRANCISCO ANGULO, TECOLUCA, DEPARTAMENTO DE SAN VICENTE, PIDEN A LA EMPRESA CYEEMSAL SACAR LA MAQUINARIA QUE HAN LLEVADO AL LUGAR PARA LA CONSTRUCCIÓN DE UN RELLENO SANITARIO EN LA ZONA, QUE AFECTARÁ A MÁS DE 400 FAMILIAS DEL LUGAR. FOTO DIARIO Co LATINO/MILPA EL SALVADOR.



Diputada Marcela Villatoro se pronuncia en el tema de Ciudad Marsella II



Redacción
Nacionales
 @DiarioCoLatino

La diputada de oposición, Marcela Villatoro, manifestó recientemente en sus redes sociales que “Lo ocurrido en Ciudad Marsella II vuelve a evidenciar una realidad preocupante: en zonas naturales protegidas y áreas de captación de aguas lluvias no deben autorizarse proyectos habitacionales, porque se pone en riesgo no solo el medio ambiente, sino también la vida y el patrimonio de las familias”.

Lo anterior, fue expuesto por la diputada de

Alianza Republicana Nacionalista (ARENA), luego de conocerse que una veintena de casas de Ciudad Marsella II, fueron inundadas tras las lluvias caídas la noche del sábado 10 de enero. La afectación fue grande, pues el nivel del agua alcanzó hasta un metro dentro de las viviendas.

“Las inundaciones registradas afectan a personas que confiaron en que el Estado había cumplido con su deber de evaluar, autorizar y supervisar adecuadamente este tipo de proyectos. Por ello, lo sucedido no puede tratarse como un hecho aislado ni como un simple error técnico”, dijo la diputada Villatoro.

La diputada agregó que

ante este tipo de hechos lamentable y doloroso, es indispensable que las autoridades revisen con rigor los procesos de otorgamiento de permisos, verifiquen el cumplimiento de la normativa ambiental y urbanística, y determinen responsabilidades, tanto de las empresas desarrolladoras como de las instituciones que autorizaron estas construcciones.

Es de recordar que el presidente Nayib Bukele participó en la engreja de algunas residencias de Ciudad Marsella, en la que se quejó públi-

camente que “existían millones y hasta miles de millones de dólares trabados en el Ministerio del Medio Ambiente debido a permisos que tardaban años en resolverse”.

Acto seguido, Bukele anunció que “instruyó directamente al ministro de Medio Ambiente para que, en un plazo de 100 días, se firmaran y autorizaran todos esos permisos con el fin de acelerar la inversión y dinamizar la economía”.

Para la diputada Villatoro, debe garantizarse que ninguna constructora entregue viviendas sin obras concluidas ni obligue a las familias a aceptar condiciones que comprometan su seguridad y dignidad.

Los responsables, dañadió, deben responder económicamente y también penalmente si han incurrido en algún delito que puso en peligro la vida de estas personas.

Se ha conocido que la empresa responsable del proyecto habitacional en Marsella II se ha comprometido a resarcir el cien por cien de los daños ocasionados.

Desde la Asamblea Legislativa, es nuestro deber exigir transparencia, legalidad y respeto a los derechos de las personas, así como acompañar a las familias afectadas y respaldar su derecho a denunciar cualquier abuso, dijo la diputada Villatoro.

“Las inundaciones registradas afectan a personas que confiaron en que el Estado había cumplido con su deber de evaluar, autorizar y supervisar adecuadamente este tipo de proyectos. Por ello, lo sucedido no puede tratarse como un hecho aislado ni como un simple error técnico”



Claudia Ortiz pide profundizar sobre responsables de permisos de construcción en Ciudad Marsella



Claudia Ortiz enfatiza en profundizar en quien otorgó los permisos de construcción en Ciudad Marsella, que el pasado fin de semana se inundó debido por las lluvias. Foto: Diario Co Latino / InformaTV.

Redacción Nacionales
@DiarioCoLatino

La diputada de VAMOS, Claudia Ortiz, enfatizó que se debe ir al fondo del asunto sobre el tema de los permisos de construcción en Ciudad Marsella II, que el pasado fin de semana se inundó parte de la residencial y afectó a decenas de familias.

La legisladora lamentó la situación de las familias afectadas en Ciudad Marsella luego de las lluvias que cayeron en territorio nacional el pasado fin de semana inundaron varias residencias.

Es de contextualizar que las lluvias registradas la noche del sábado 10 de enero provocaron severas inundaciones en la residencial Ciudad Marsella 2, ubicada sobre la carretera a San Juan Opico, en La Libertad Centro, lo que dejó al

menos 20 viviendas afectadas. La emergencia evidenció obras inconclusas y deficiencias en el sistema de drenaje, lo que llevó al Gobierno a suspender permisos y pagos a la empresa constructora responsable: Salazar Romero, además de anunciar censos técnicos y la reparación total de los daños.

Desde entonces, la opinión pública ha cuestionado sobre el otorgamiento de permisos de construcción por parte de las autoridades correspondientes; en este caso del Ministerio de Medio Ambiente y el Ministerio de Vivienda. Aunque fue el propio presidente Nayib Bukele quien ordenó a esos ministerios levantar todo tipo de obstáculos y que se dieron los permisos ambientales de inmediato para las obras de construcción, pue el país perdió millones de dólares en inversiones.

En el espacio de entrevis-

ta “Encuentro con Julio Villagrán”, la diputada Ortiz enfatizó ese tema “¿Qué pasó con esos permisos en una zona donde podía pasar este tipo de situaciones como las de la noche del sábado?, hay que ir más profundo e indagar sobre la responsabilidad de la institución que dio un permiso de construcción o cualquier otro tipo de permiso en el marco de esa misma construcción que generó esto”, planteó Ortiz.

Según el informe del Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales, citado por Ortiz, uno de sus “grandes logros” es dar más permisos (de construcción) que antes. “Ahí es donde se pone complicado porque se pone por encima del interés general, el abrir las autorizaciones para que ciertos sectores económicos puedan desarrollar su actividad libremente, pero pueden pasar este tipo de cosas ¿qué hay que hacer para

“El alto costo de la vida ha estado ocurriendo desde el año 2020-2021, que se ha ido viendo una tendencia clara en ir en aumento los precios en alimentos, viviendas, servicios básicos y todas las encuestas lo dicen desde hace varios años; que el tema económico lo que ahoga y desespera a los salvadoreños”

que estas situaciones no vuelvan a ocurrir?”.

La legisladora enfatizó la vulnerabilidad que el país sufre en las zonas urbanas, las cuales “son cada vez más fuertes” y “preocupa en el sentido que los fenómenos climáticos, es decir, los inviernos serán más fuertes y devastadores si no tomamos medidas. Las medidas que hace esta administración para proteger a la población de este tipo de fenómenos, solo son reactivas, es hacer un show, pero no protege a largo plazo a la población”.

Claudia Ortiz también se refirió sobre la alta demanda de viviendas por parte de los salvadoreños, donde incluso pagan una cantidad alta por alquilarlas o por el crédito y eso afecta a su economía familiar, aunado al ya alto costo de la vida.

“El alto costo de la vida ha estado ocurriendo desde el año 2020-2021, que se ha ido viendo una tendencia clara en ir en aumento los precios en alimentos, viviendas, servicios básicos y todas las encuestas lo dicen

desde hace varios años; que el tema económico lo que ahoga y desespera a los salvadoreños”, comentó Ortiz durante la entrevista con Julio Villagrán.

A la vez, la diputada cuestionó el alto endeudamiento del Estado y sigue sin resolver este tema. “Estamos ante un estado que no resuelve, no combate la pobreza y no le genera una mejor calidad de vida (...) hay un gran endeudamiento de este gobierno similar a la de los últimos 20 años (...) las condiciones de la vida han disminuido considerablemente, esa deuda con el gobierno debe servir para mejorar la calidad de vida”.

La funcionaria concluyó que el problema es que el Gobierno se endeuda y dice que es para algo bueno y necesario, para proyectos, “pero qué pasa cuando estos se ejecutan y hay baja ejecución de los fondos o se van en una gran cantidad de situaciones irregulares que no permiten que el dinero se use de la mejor manera”.

Empresa CYEEMSAL irrumppe con maquinaria comunidad San Francisco Angulo



Las comunidades afectadas y organizaciones sociales presentan un escrito a la Asociación de Municipios Los Nonualcos, donde expresan su rechazo al relleno sanitario. Foto Diario Co Latino/ cortesía.

Redacción Nacionales
@DiarioCoLatino

Mientras representantes de las comunidades afectadas por la construcción del relleno sanitario en apoyo del Movimiento por la defensa de la Tierra de Tecolula y el Bloque de Resistencia y Rebeldía Popular (BRP), se manifestaban en la Asociación de Municipios de Los Nonualcos, la empresa CYEEMSAL irrumpió con maquinaria pesada la comunidad San Francisco Angulo, en Tecolula, San Vicente.

En un inicio, los representantes de la empresa CYEEMSAL se presentaron como personal de la Fiscalía General de la República (FGR), sin embargo, después presionaron a los directivos de la ADESCO de la comunidad San Francisco Angulo, para una reunión, pero sin la presencia del resto de habitantes afectados, lo cual provocó tensiones entre los residentes de la zona.

“En lo que estuvimos en la entrega de documentación en la Asociación de Municipios de Los Nonualcos, se hicieron presentes personeros de la empresa haciendo pasar como de la fiscalía, venían en vehículos con placas nacionales y también vehículo de la empresa CYEEMSAL, que son quienes han iniciado las labores de destrucción del bosque sin presentar los permisos previos ni consulta ciudadana o comunitaria”, denunció

Fermín Meléndez, habitante de las comunidades afectadas y presidente de MILPA El Salvador.

Meléndez dijo que la comunidad al percatarse de la situación, casi el 100% de los habitantes se reunieron para mostrarle a los representantes de la empresa el rechazo rotundo al proyecto del relleno sanitario en San Francisco Angulo, Tecolula, San Vicente, debido a las afectaciones ambientales, económicas y culturales.

Desde el 23 de diciembre la empresa CYEEMSAL ha hecho presión para ingresar a la comunidad con más maquinaria pesada, pero la población se ha organizado y durante las noches hacen vigilias para evitar destrucción del bosque y los recursos de la zona.

René Alfaro, representante de la comunidad San Francisco Angulo, Tecolula, explicó que presentaron a la Asociación de Municipios Los Nonualcos un escrito de rechazo a la construcción del relleno sanitario que pretenden construir en las zonas sin ninguna consulta ciudadana ni permisos ambientales.

“Exigimos retiren la maquinaria que ya está destruyendo la zona, y que la empresa se retire también de la comunidad, que dejen descansar a la gente y no las acosen, exigirle a la Asociación de los Nonualcos que cese en su decisión de construir un relleno sanitario en la zona de San Francisco Angulo y comunidades aledañas, ya que es un proyecto no compatible por el hecho de que es una zona muy

rica ambiental, cultural e históricamente”, reafirmó Alfaro.

César Cañas, representante del Movimiento por la Defensa de la Tierra y Recursos Naturales de Tecolula, dijo que el relleno sanitario en San Francisco Angulo es un proyecto inconsulto, que desde el año 2018 la Asociación de Municipios de los Nonualcos pretende desarrollar en una zona de alto valor ambiental, histórico y cultural.

Recalcó que es una zona con vegetación diversa, está el río El Salamar, río de Ángulo, la Quebrada del Obraque, variedad de árboles centenarios, y especies animales como venados colas blancas, tipos de aves y animales rastreados, pero además es una zona que ha sufrido en carne propia los efectos adversos de la dictadura militar.

En esa zona se dieron al menos dos masacres en el año 1981, por lo cual se tiene evidencia de que en la zona hay osamentas de personas que fueron enterradas durante el tiempo del conflicto armado. Existe una línea legal, ética y moral que definió la Procuraduría para la

Defensa de los Derechos Humanos (PDDH) en 2018, cuando emitió medidas cautelares.

Las medidas cautelares establecen que la Asociación de los Nonualcos debe abstenerse de desarrollar todo tipo de obra física, ya sea con la ocupación de maquinaria pesada o manualmente, además, sugiere que debe buscar una zona compatible con ese tipo de proyectos, porque en el lugar hay al menos cinco comunidades y es habitable por 400 familias.

“El problema de la basura es complicado, pero hay formas de cómo darle manejo, depende de políticas de Estado, por ejemplo, toda la basura orgánica se puede reciclar o hacer abono para que los campesinos tengan disponible para sus cultivos; se puede prohibir el uso de plástico de un solo uso”, indicó Cañas.

Tanto las comunidades como el Movimiento por la defensa de la Tierra de Tecolula y el Bloque de Resistencia y Rebeldía Popular (BRP) exigieron el cese inmediato de la terracería y deforestación destinadas a la instalación de un basadero de basura en la comunidad San Francisco Angulo, por causar graves daños a los bienes naturales del territorio, suelos, fuentes de agua, biodiversidad y condiciones de vida comunitaria.

Las organizaciones de defensa de los bienes ambientales denunciaron que el proyecto se pretende ejecutar sin consulta a la población, sin información pública suficiente y sin garantías ambientales verificables, vulnerando las medidas cautelares emitidas por la PDDH en 2018, afectando el equilibrio ecológico del territorio y lesionando los derechos humanos fundamentales de las personas que habitan y trabajan en la zona.



El movimiento comunitario y popular ha optado por las vías organizativas, jurídicas y pacíficas exigiendo que se respete el derecho colectivo a un medio ambiente sano y a un territorio libre de destrucción.

Ante la Asociación de Municipios de Los Nonualcos se reclama que adopten medidas inmediatas orientadas a detener las acciones que generan daño ambiental a la comunidad, garantizar procesos de evaluación ambiental transparentes y participativos, escuchar y respetar la voz de la población directamente afectada y asumir responsabilidades institucionales conforme a la ley.

Una de las principales peticiones de las comunidades afectadas es, diseñar e implementar una política de gestión integral y sostenible de desechos sólidos basada en la separación, el reciclaje y la reutilización, con participación comunitaria y garantías ambientales verificables.

“La defensa del territorio es una obligación ética y social frente a un modelo de desarrollo que, en nombre del progreso, continúa sacrificando comunidades, ecosistemas y futuro; las autoridades correspondientes deben actuar con responsabilidad, legalidad y respeto a la vida”, expresó el Movimiento por la Defensa de la Tierra de Tecolula.

Entre tanto, el Colectivo de Derechos Humanos Herbert Anaya Sanabria destacó que han llevado a cabo 23 vigilias en solidaridad, con la causa de la defensa de la Madre Tierra, los bosques, montañas, lagos y playas.

“Este basurero también constituye un atentado contra la vida del pueblo y de las nuevas generaciones, nos solidarizamos con la comunidad San Francisco Angulo y admiramos su lucha inquebrantable porque resistir frente a las élites económicas, en este momento también es defender los derechos humanos del pueblo salvadoreño”, sostuvo Gloria Anaya, del Colectivo Herbert Anaya.

El tema de Venezuela puede aumentar el precio de todo: Manuel Flores

“No se trata únicamente del tema de la agresión a Venezuela, del secuestro de Nicolás Maduro, se trata de un proceso imperial que hay que ponerle cuidado como ciudadanos del mundo que amamos la paz. Estados Unidos en su sueño imperialista está reviviendo y matizando de peor manera la doctrina Monroe”

Redacción Nacionales
@DiarioCoLatino

El secretario general del FMLN, Manuel Flores, señaló en su acostumbrada conferencia de prensa semanal, que el mundo se encuentra en un contexto “muy peligroso”, ya que el imperio, lo dirige “un loco” que ha sido criticado por la población mundial.

Manuel “el chino” Flores, secretario general del Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN), hizo referencia al presidente de los Estados Unidos, Donald Trump y a la invasión que hizo a Venezuela hace un poco más de una semana donde bombardeó la capital y a “secuestró” a su presidente Nicolás Maduro.

“No se trata únicamente del tema de la agresión a Venezuela, del secuestro de Nicolás Maduro, se trata de un proceso imperial que hay que ponerle cuidado como ciudadanos del mundo que amamos la paz. Estados Unidos en su sueño imperialista está reviviendo y matizando de peor mane-

ra la doctrina Monroe”, señaló Flores.

Dicha doctrina es una política exterior estadounidense, enunciada por James Monroe en 1823, que declaraba que cualquier intervención europea en América sería vista como una agresión hacia Estados Unidos; bajo el lema “América para los americanos”, buscando impedir la colonización europea y consolidar el hemisferio occidental como una esfera de influencia estadounidense.

“Esa política de lo que habla, es del empoderamiento y apropiación de los recursos de América Latina para Estados Unidos. No le importa de qué manera, ya lo han dicho las autoridades nuevas de Estados Unidos, -por la fuerza, es nuestro patio trasero- y por supuesto que desde ese momento comenzaron a colocar títeres como gobernantes en América Latina, lo que le facilitó a Estados Unidos robar los recursos: oro, petróleo, coltán, incluyendo tierras”, planteó Flores.

Sobre la invasión de Estados Unidos a Venezuela, Manuel Flores señaló que “es un tema que nos atañe a to-

dos porque puede aumentar el precio del combustible y puede aumentar el precio de todo”.

Critica postura de El Salvador

Flores criticó la postura de El Salvador en la Organización de Estados Americanos (OEA), ya que defendió los planes de Trump. Flores lo catalogó como “una vergüenza”.

“Nuestro país, como parte de las estructuras mundia-

les, debe darse cuenta de que no podemos continuar con una política de esa naturaleza, respaldando gobernantes antimigrantes, xenófobos, locos. No puede nuestro país arrodillarse, porque nosotros como pueblo salvadoreño tenemos voz, tenemos voz”, añadió Flores.

El dirigente político enfatizó que Estados Unidos “no es dueño del mundo”, como lo hacen ver. “Donald Trump puede decir lo que quiera, puede bombardear lo que quiera y puede declararse incluso hasta el presidente interino de Venezuela como lo ha hecho, es loco; él dice que no necesita de los tratados internacionales; China ya le acaba de recordar que le tiene varias deudas pendientes que pagar a China”.

Acuerdos de Paz

Este 16 de enero, se cumplen 34 años de la firma de los Acuerdos de Paz, por lo

que Manuel Flores señaló que como FMLN celebrarán el Día, ya que fue “un momento que marcó la historia de El Salvador, que algunos quieren ignorar, pero que esos que quieren ignorar los Acuerdos de Paz están en esos puestos producto de los Acuerdos de Paz”, dijo Flores en referencia a Nayib Bukele y a los diputados de Nuevas Ideas que llegaron al poder, producto de una naciente democracia.

“Muchos de ellos levantando el puño izquierdo, celebrando por décadas los Acuerdos de Paz. Ahí están, en la plaza, en los parques, luciendo con un gran orgullo los colores benditos del FMLN”, recordó Flores.

Muchos de los diputados del oficialismo, iniciaron su carrera política en el FMLN o en ARENA, algunos otros, son hijos de ex alcaldes de estos partidos políticos.



El secretario general del FMLN, Manuel Flores, señala que el tema de la invasión de Venezuela es un tema que atañe a todos, ya que pueden subir los precios del petróleo, los combustibles y los productos. Foto: Diario Co Latino / Cortesía.

Sheinbaum conversa con Trump sobre seguridad con respeto a soberanías



Ciudad de México/
Prensa Latina

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, informó este lunes que sostuvo una muy buena conversación con su homólogo de Estados Unidos, Donald Trump, acerca de

temas como la seguridad con respeto a las soberanías.

“Tuvimos una muy buena conversación con el presidente de Estados Unidos, Donald Trump. Hablamos de distintos temas, incluyendo la seguridad con respeto a nuestras soberanías, la disminución del tráfico de drogas, el co-

mercio y las inversiones”, afirmó la dignataria.

En un mensaje a través de su cuenta en la red social X, la jefa del Ejecutivo recalcó que la colaboración y la cooperación en un marco de respeto mutuo siempre dan resultados.

Sheinbaum mencionó el viernes pasado la posibilidad de ha-

blar con Trump “para fortalecer la coordinación en el marco que hemos explicado ya en varias ocasiones”, luego de que el republicano declarara en días recientes que atacaría por tierra a los carteles de la droga.

Los comentarios del magnate ocurrieron casi una semana des-

pués de la agresión de Washington contra Venezuela en una operación durante la cual secuestró al presidente Nicolás Maduro y lo llevó a territorio norteamericano para juzgarlo por supuestos cargos de narcoterrorismo.

Tras el ataque militar, Sheinbaum compartió en redes sociales el comunicado emitido por la Cancillería de México, en el cual su Gobierno condenó las acciones ejecutadas por Washington, una posición que este país manifestó igualmente en foros internacionales.

Desde la llegada de Trump a la Casa Blanca, la mandataria ha reiterado que la soberanía y la independencia de México no están a negociación y ha sostenido que la relación con Estados Unidos se basa en el diálogo, la colaboración y la coordinación, sin subordinación ni intervención.

El republicano ha dicho en varias ocasiones que los carteles de la droga supuestamente “gobier-

nan” este país latinoamericano y ha propuesto un aparente “apoyo” con fuerzas militares a México para combatir al crimen organizado.

Sin embargo, la gobernante ha sido clara al rechazar tal posibilidad y subrayar que en territorio de esta nación solo operarán sus propios efectivos.

La estrategia nacional de seguridad implementada por el Gobierno de Sheinbaum muestra resultados palpables: 40 mil 735 detenidos por delitos de alto impacto y 318 toneladas de droga y 21 mil armas incautadas desde octubre de 2024 hasta diciembre último.

Estas operaciones permitieron una disminución del 40 por ciento en el promedio diario de homicidios dolosos en este país durante los primeros 15 meses de la actual administración, según datos del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

Aunque no existen conversaciones, Cuba dispuesta al diálogo con EEUU

La Habana/
Prensa Latina

El presidente Miguel Díaz-Canel, afirmó este lunes que Cuba siempre ha tenido la disposición a sostener un diálogo serio y responsable con los distintos gobiernos estadounidenses, pero por ahora sólo existen contactos técnicos en el ámbito migratorio.

Díaz-Canel dijo que la disposición al diálogo incluye a la actual administración de la Casa Blanca “sobre bases de igualdad soberana, respeto mutuo, principios de Derecho Internacional, beneficio recíproco sin injerencia en asuntos internos y con pleno respeto a nuestra independencia”.

El mandatario hizo las declaraciones en su cuenta de X, a raíz de afirmaciones del presidente estadounidense, Donald Trump, sobre un presunto contacto con las autoridades de Cuba, algo que la prensa de la isla ya había calificado de especula-

ciones. “No existen conversaciones con el gobierno de Estados Unidos, salvo contactos técnicos en el ámbito migratorio”, escribió literalmente en su cuenta de la red social el presidente cubano.

quienes están allí empujados por esa política fallida y por los privilegios de la Ley de Ajuste Cubano.

El mensaje precisa que estos cubanos en suelo norteamericano “son ahora víctimas del cambio en las políticas hacia los migrantes y de la traición de los políticos de Miami”.

Igualmente, el presidente de la nación caribeña mencionó la existencia de Acuerdos Migratorios bilaterales en vigor que Cuba cumple escrupulosamente.

Al mismo tiempo, manifestó el convencimiento demostrado en la historia de que “las relaciones

entre Estados Unidos y Cuba, para que avancen, deben basarse en el Derecho Internacional en vez de en la hostilidad, la amenaza y la coerción económica”.

Las afirmaciones del también Primer Secretario del Co-

mité Central del Partido Comunista de Cuba este lunes, ocurren luego de un fin de semana donde hubo declaraciones firmes de la isla en su defensa y en respuesta a amenazas lanzadas desde Washington.



De la Violencia Estructural a la crisis de convivencia



Por Ricardo Sosa
Doctor y máster en Criminología
@jricardososa

El Salvador ha cerrado el año 2025 con una cifra que redefine su realidad estadística y social: 82 homicidios intencionales en un año, lo que se traduce en una tasa de 1.3 por cada 100,000 habitantes. Marca en mi opinión el fin del monopolio del crimen que ejercían las pandillas criminales. Sin embargo, desde la óptica criminológica, el análisis no debe detenerse o centrarse en la reducción cuantitativa que no es minimizarla, sino en la naturaleza cualitativa de la violencia remanente para que nos permita en este año 2026 avanzar como sociedad.

Al desglosar los datos, el panorama es revelador. De los 82 homicidios in-

tencionales registrados, 43 corresponden a intolerancia social y 31 a intolerancia familiar. Esto significa que el 90.2% de esos homicidios en El Salvador ya no son producto del crimen organizado, sino de la incapacidad ciudadana para gestionar conflictos de manera pacífica. Mientras que la delincuencia general apenas sumó 8 casos correspondiente al 9.8%, la violencia en el seno del hogar y en las interacciones cotidianas se ha convertido en el principal generador de letalidad.

Esta “violencia de proximidad” se manifiesta también en los medios utilizados: el uso de armas blancas (41 casos) y objetos contundentes (18 casos) superó significativamente al uso de armas de fuego (13 casos). Criminológicamente, esto sugiere que el Estado ha logrado neutralizar las estructuras logísticas y operativas de las pandillas —reflejado en la incautación de armas y la captura de 6,584 pandilleros terroristas en el año 2025—, pero aún persiste una cultura de confrontación física inmediata.

El sistema de justicia ha dado un paso firme al pasar de un 97% de impunidad en el delito de homicidio simples y agravados en 2019 a una tasa de efectividad del 100% en la resolución de homicidios en 2025. Cada uno de los 82 casos fue resuelto con la captura del o los posibles involucrados, enviando un mensaje claro de que la justicia ha dejado de ser una promesa para convertirse en una realidad. No obstante, el castigo penal, aunque necesario para erradicar la impunidad, es una medida reactiva que no alcanza a modificar las raíces de la intolerancia social. No se puede asignar un policía en cada familia, en cada comunidad, residencial, cantón o caserío para evitar las diferencias y que escalen amenazar, lesiones o causen la muerte.

Hacia una Criminología de la prevención primaria

Para abordar este residuo de violencia interpersonal, es imperativo transitar hacia políticas de seguridad pública que prioricen y tengan como ejes transversales la salud mental, física y la educación emocional, como lo pueden ser los programas de mediación y facilitadores judiciales que impulsan la PGR y el Órgano Judicial por medio de los Juzgados de Paz que logran mediar y resolver problemas de convivencia diaria con excelentes resultados.

Recomiendo se creen Redes de Apoyo a la Salud Mental: Desestigmatizar y masificar el acceso a servicios psicológicos para familias, atacando directamente los 31 casos de intolerancia familiar detectados. Todas y todos necesitamos apoyo psicológico y trabajar en un plan personal y familiar de salud mental y física.

Es vital que las alcaldías a nivel nacional, todas, asuman su rol con relación a los permisos de cantinas, bares, cervecerías, pupuserías o similares que son verdaderos “chupaderos” donde se consume alcohol sin ningún tipo de restricciones y es allí o en el perímetro donde inician las discusiones y violencia producto del alcohol etílico, y en muchos casos esa violencia llega al interior de los hogares contra las mujeres y sus hijos. Y ya no se puede continuar con el discurso de alcaldes que dicen que no tienen procedimiento para cerrar los negocios ilegales.

Hagamos como sociedad que este año 2026 sea año de sana convivencia, cultura de paz y de resolución alterna de conflictos y diferencias. Apliquemos la Regla de Oro principio enseñado por Jesús que dice: “Haz a los demás como quieras que te hagan a ti” resumido como un mandato de empatía y reciprocidad: tratar a los demás con la misma amabilidad, respeto y justicia que uno desea recibir, siendo una guía para la conducta humana basada en el amor.

Diario Q Latino
135 años Informándote y seguimos

Una publicación de Diario Co Latino, SAS

www.diariocolatino.com, [@DiarioColatino](http://facebook.com/diariocolatinoderl)

Francisco Elías Valencia
Director General
Teléfono: 79302359
Correo: franciscoeliasvalencia97@gmail.com
ventas@diariocolatino.com

Deporte cubano por soberanía y autodeterminación de Venezuela

La Habana/
Prensa Latina

Autoridades y trabajadores del Instituto Cubano de Deportes (Inder) reclamaron aquí la defensa de la soberanía y la autodeterminación de Venezuela, ante la agresión sufrida la semana pasada por el Gobierno de Estados Unidos.

El director general de Educación Física y De-

porte para Todos en la entidad, José Cedeño, denunció la escalada de violencia norteamericana en la nación bolivariana, donde más de 45 mil cooperantes cubanos en esa esfera han prestado servicios desde inicios de este siglo.

Sin dudas es un intento de destruir a la Revolución Bolivariana y apoderarse de los recursos naturales. Por eso ratificamos nuestra solidaridad, dijo tras recordar a los 32 cubanos que perdi-



ron la vida durante la acción armada de Estados Unidos en Venezuela el pasado 3 de enero.

Asimismo, el secretario del Comité del Partido Comunista de Cuba (PCC) en el Inder, Antonio William Suárez, condenó el secuestro del presidente Nicolás Ma-

duro y su esposa, Cilia Flores, en violación de todos los protocolos internacionales.

En tanto, la secretaria general del Buró Sindical, Lázara Pérez, alzó su voz para censurar el hostigamiento, la provocación y el genocidio promovidos por la ad-

ministración de Donald Trump, con el objetivo de socavar los esfuerzos de integración regional.

La actividad estuvo encabezada por el presidente del Inder, Osvaldo Vento, y otros funcionarios del organismo deportivo cubano.

Madrid/
Prensa Latina

El entrenador del Real Madrid, Xabi Alonso, fue despedido hoy con efecto inmediato y su lugar lo ocupará Álvaro Arbeloa.

Ambos exjugadores merengues, tendrán una entrega rápida y sin protocolo, a juzgar por el comunicado del Real Madrid en el que, como es habitual, reconoce la labor del desenestrado técnico. También, en este caso, el cariño y admiración hacia un ex mediocampista que tuvo temporadas gloriosas con la "casa blanca" y que lamentablemente no logró imponerse como preparador.

Se marcha acabando de perder la final contra el Barcelona de la Superco-

Xabi Alonso despedido, siguen incógnitas en Real Madrid



pa de España, y en segundo lugar de LaLiga, justamente a cuatro puntos de los azulgrana.

Arrancó con energía en la Copa Mundial de Clubes,

pero en semifinales fue goleado por el París Saint Germain. Luego, no acabó con dar con la tecla de un juego reconocible de los merengues y otra goleada, esta vez

con el Atlético de Madrid, casi dictó sentencia.

Cada partido, cada semana, se convirtió en un calvario para Xabi, amenazado todo el tiempo, según los

medios, de ser despedido.

Cuando se decía en las últimas horas que pese al revés anoche contra el Barça, el hecho de competir hasta el final le devolvía el crédito al entrenador, llegó la sorpresa de su destitución.

El nombre de Arbeloa sonaba hace tiempo, pero como relevo de ocasión, a menos que logre resultados alentadores. Se mencionan como candidatos a futuro el alemán Jürgen Klopp, el portugués José Mourinho o el francés Zinedine Zidane.

Sin embargo, ninguno de los tres parece por la labor. Klopp aparentemente desinteresado, Mourinho poco probable por sus características y Zidane porque es aspirante al puesto de DT con Francia, después del Mundial.